

# HERALDO DE ELCHE

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

En Elche, mes, 0,25 ptas.—Fuera, trimestre, 1,25 id.—  
Extranjero, id., 1,75 id.—Número suelto, 5 céntimos.

**Redacción y Administracion**

SALVADOR, 4

**Inserciones,**

anuncios, reclamos y comunicados, á precios económicos  
No se devuelven originales

**Se venden cuatro casas**

situadas en puntos céntricos de la población.

Para más detalles, en la redacción de este periódico.

**NOTAS**

Decíamos ayer...

El año pasado se descubrió en la Secretaría del Ayuntamiento que un contribuyente venía defraudando á la Hacienda, y en la consiguiente proporción al Municipio, en la cantidad de 385 pesetas anuales de ocultación de riqueza, lo que suponía un total de 6 178 pesetas la riqueza ocultada, y una suma de pesetas 1.544,57 de contribución impagada.

Cualquiera que hubiera sido el descubridor de la defraudación por lo menos hubiera intentado incoar el expediente que señalan para tales casos la Ley y Reglamento general de la contribución de inmuebles, cultivo, ganadería y urbana de 30 de Septiembre de 1885: pero como por este procedimiento no se sacaba ningún rendimiento pecuniario, se resolvió de otro modo que resulta muy peregrino, porque al taparse la trampa se hizo de tal modo, que le salían los faldones por los cuatro costados; en cambio al tapador le saldría, sin duda, á las mil maravillas, aunque también se dejó fuera el raballo.

Consistió el apañlo en hacer el dueño de las fincas donación de ellas á su hijo por medio de la correspondiente hijuela que presentada en las oficinas municipales, se pasó la contribución del padre á nombre del hijo, y como al bajarle toda la contribución desaparece su nombre del reparto, desaparece, como es natural, la defraudación y el nombre del defraudador. Claro está que al hacerle la baja de sus fincas, se vería que tenía mayor riqueza de la que figuraba en el reparto; pero sin duda convenía callar y se calló. Y como nosotros tenemos más que suficientes motivos para no callar, hacemos á nuestros lectores la siguiente proposición:

Daremos el nombre y apellidos del padre y el hijo aludidos, á quien nos diga lo que les costó la tapadera de su defraudación, que de seguro sería poco menos de la cantidad que se ahorró de pagar durante los dieciséis años que aquella duró.

\*\*\*

De hora en hora se está esperando la noticia de haber estallado en Madrid la crisis ministerial, la cual tendrá sin duda por fundamento las diferencias que existen entre el Alcalde y el Ministro de Hacienda.

¿Quién le había de decir á aquel célebre personaje, que en cierta ocasión quería «elevar á Elche hasta las gradas del trono», y en otra «había representado á España en el extranjero» y en la última «que poco valdría él si no conseguía establecer la unión de Francia y España», que había de llegar un momento en que Madrid y Elche se parecieran en algo, y más aun, que una crisis ministerial y una crisis de este Municipio obedecieran á iguales causas? ¿pudieran tener el mismo fundamento? ¿y debieran tener idéntica solución?

**Andurrialeando**

Carta que el mod rnista J. Moraima et Rins, dirige al celeberrimo, si que también modernista, Vicente López Rico.

Alboradeaba, ó la del alba seria, cuando recibí su remembrucia. Pupilé sus glauqueces y saqué en consecuencia que usted andurrialea más de lo regular. Paréceme, mi estimado congénere en modernismo, que es usted un alma cándida de sin igual dulzura, digna de hallarse á la diestra del Todopoderoso, entre resplandores de topacios y languideces albas.

Su remembrucia es tan inconexa, tan falta de sentido, que me ha dejado estupefacto, así como sueña, estupefacto.

Fragmentéola.

...la carta es en efecto mala, insustancial, estúpida si se quiere, para mis queridos ilicitanos; mas no sucede lo mismo á muchos y

buenos amigos que tengo en Crevillente, y á quienes la dedico, que les parece muy bonita»...

¡Ajaja! ¿Con que la carta es mala, estúpida, insustancial, para los ilicitanos? ¿N' est ce pas? Pues, mi querido López, como yo la he creído tal como usted la considera, me ha parecido muy dentro de razón darle un tironcito de orejas y decirle que los periódicos no son para escribir cosas estúpidas y malas.

En cuanto á sus amigos los de Crevillente, allá ellos, aunque no quiero creer que les parezca bonita la carta, porque es hacerles poco favor.

Continúo fragmenteándola.

«La péñola para mí es mi único amor, y romper mi amor por un capricho de usted y de las musas (¿desde cuándo sabe que están incomodadas conmigo?) no me parece bien»...

¡Hola, hola! ¿Desde cuándo se que las musas están incomodadas con usted?

¡Caray, López! ¿Usted se cree que á estas deidades parnasianas ó helicóneas se las puede ofender impunemente?

Muy incomodadas deben de estar, desde que abortó usted la carta en versos prosaicos. ¿Apostamos una Retórica á que no escribe usted una composición poética que la puedan aplaudir ni hasta sus amigos los de Crevillente?

«Y de materia gris ¿cómo se encuentra mi querido maestro? ¡Cuando digo que pondrá una pica en Flandes!»

Pero Sr. López, si Dios no le lleva por el camino de las letras ¿por qué se obstina usted en meterse en camisa de once varas? «¡Cuando digo que pondrá una pica en Flandes!»

¿Dónde dice usted eso, que no lo veo?

Y si no lo dice ¿por qué escribe: Cuando digo....

¡Ay, señor, cómo están las cabezas!

Termino mi correspondencia rogando á Dios por los intelectos hueros.

J. MORAIMA ET RINS

Postdata.—Cuando escriba us-

ted, Sr. López, á su amigo Espinosa, dígame que puede temer, con sobrada razón, á los críticos.

VALE

**¿Por qué existe?**

Los cambios suben; el estómago baja. El invierno se aproxima. El frío, con su elada majestad, impondrá á los pobres la coyunda del hambre... Conservo un vago recuerdo de una Comisión que se nombró tengo para mí que en el Paraíso terrenal para resolver el magno problema: el de los Consumos. Magno, dicen; pero lo halló bien sencillo: ó los Consumos nos consumen ó consumimos á los Consumos.

Cada seis meses se levantan en el Congreso unos señores graves, rígidos é indomables, como el señor Azcárate, y piden á gritos la supresión del odiado impuesto. Corean los monárquicos, pero al fin y á su postre cobran cédulas y las disuelven en azúcar. ¡El negocio por delante y que perezcan los pobres!

Ese impuesto de los Consumos es el ogro de las familias, el lobo de «Caperucita Encarnada», que se traga el amor y el pan, el insaciable vampiro de la clase humilde.

No hay en la historia de la inhumanidad impuesto que se le parezca en lo humillante, depresivo, injusto, barbaro y tiránico.

Muchos sacrificios exige la Patria á sus hijos para el bien común. Los hay molestos, irritantes, sangrientos; pero á lo menos, compensados con el íntimo halago del cumplimiento del deber, tributo noble ofrecido á las glorias patrias.

Horrible desigualdad es el servicio militar en nuestra España. En Francia, á lo menos ricos y pobres, juntos, forman hogar común en el dormitorio del cuartel. Duque y albañil fraternizan en el mismo rancho, visten un uniforme militar del mismo paño. Su carne y su sangre, amasadas en el culio á su Nación, nutren el corazón de su país, el de su familia, que es la gran República. Juntos van al

combate el poderoso y el hambriento; riegan por igual con su sangre el suelo patrio, derramando simiente de energías.

En España parece grave delito el haber nacido pobre. Con un montón de pesetas mal contadas libranse los ricos de la molestia militar. Pero, sin embargo de ser injusta tal desigualdad, origen de odios entre las varias clases sociales componentes del país, se tolera y sufre en honra de la Nación.

La contribución, con ser arma caciquil antes que impuesto equitativo, por exigirle así la vida del Tesoro nacional, cae pesadamente sobre los flacos hombros del obrero. «El estómago de España» como el famoso «Ventre de Paris», engulle pantagruelico, sin cesar, y devora rápido lo que tan cansadamente reunió el pobre trabajador. Irrita, sí, esa feudal desigualdad con que nuestro Estado estruja al humilde y perdona, en cambio, sus contribuciones al poseedor de ricas tierras andaluzas, ocultas á la ceguera del cacique amigo, «Por nales» de alto bordo, salteador de amillaramiento y otras bromas. Pero si la contribución atormenta al ciudadano, éste piensa al fin que la Nación, madraza complaciente de sus traviesos hijos, necesita comer y dar de comer á todos hasta donde llegue el puchero; «donde come uno comen dos». Y esa bazofia á la española, agarbanzada y cocida por el recaudador en el desportillado puchero nacional á que se llama pomposamente «Hacienda pública», si á ratos se airaganta, por lo menos no nos la hace tragar con cucharón.

Hombres juntos y cultos de todos los campos y partidos lo combaten. ¿Por qué existe?

RODRIGO SORIANO

## MAS NOTAS

Autores materiales de los trabajos que se están haciendo para la confección del nuevo Censo electoral, no podemos pasar en silencio el artículo de «Heraldo de Alicante» de ayer en la parte que á dichos trabajos hace referencia.

Por esta vez, amigo Carrasco, han sorprendido su buena fe y se han valido de ella para lanzar una infame calumnia, que no se atrevería á sostener nadie en serio por varias y distintas razones, siendo la principal la de que poco interés tendrá la opinión liberal en cuidar de la legalidad y perfección del censo, cuando algunos concejales del partido son presidentes de varias comisiones, y otros forman parte de las mismas, y apesar de los derechos y deberes que para ellos marca la segunda disposición transitoria de la Ley electoral de 8 de Agosto último, ninguno se ha tomado la molestia de cumplir con su obligación.

La segunda razón es, que reta-

mos al autor del artículo de «Heraldo de Alicante» á que nos señale á un solo individuo que sea vecino de una calle en que estén terminados los trabajos de inscripción, que haya sido eliminado por culpa, descuido ó malicia del agente repartidor, único funcionario que está encargado de confeccionar el Censo en la sección respectiva, ya que los individuos que componen las comisiones de cada una, no han parecido por ninguna parte; y

La tercera y última, que apeamos al testimonio de los dos hermanos Tari, de los tenientes de Alcalde D. Pascual Antón Tari, D. Tomás Soler Serrano, D. Pascual Maciá Juan, D. José María Ruiz Chorro, D. Francisco Javaloyes Valero, al de los individuos del partido D. Juan Bañón Braceili, D. Jaime Quiles Pastor, don Juan Campos Maciá y al de todo el partido liberal, para que nos prueben de un modo indubitable de que se ha dejado de inscribir un solo individuo de los que deben figurar en el próximo censo.

Si así lo hacen estamos dispuestos á probar lo contrario, y sino se atreven, es porque está patente la calumnia y que sólo hablan por el gusto de hablar, pero sin causa, motivo ni fundamento en que apoyar sus razones.

Ignoramos qué privilegios tiene Elche para ser una excepción de todos los demás pueblos en lo que respecta á policía municipal. En cualquier parte, cuando se proyecta abrir ó construir una calle, lo primero que se hace es darle un nombre. Aquí todo lo contrario, se ha abierto y construido calles y más calles y ninguna tiene nombre, ni número de policía las casas respectivas.

Hasta ahora nadie se ha preocupado de asunto de tanto interés público, y el Sr. Pomares podía ganarse un aplauso general, si desechando su pereza, emprendiese el trabajo que tan pocos ó ningún quebradero de cabeza le tenía que ocasionar.

Debiera empezar por titular las vías que carecen de nombre y hacer fijar número de policía á todas las casas que no lo tengan, y concluir por variar los nombres de muchas calles que son una vergüenza para nosotros, por el atraso que representa figurar vías públicas con los nombres de Bufard, Fosar, Horno Ciudad, Horno Arrabal y Horno Llano, Polit, Hiladores, Hilador, Palacio, Traspalacio, Carretera, Puente Ortices, Gallo, Don Roque, Luna, Estrella, Oliveleta, Sin nombre, Almas, Ereta Alta, Empedrada, Reloj, Cortijo, Sansón, Gitanos, Algibe, Senia, Plaza Polo, etc., etc.

¿Qué más se puede decir en apoyo de nuestra tesis, si hace más de dos años que se le designaron á Elche seis distritos con sus correspondientes tenientes de Alcalde, que se eligieron con arreglo á ley,

y aún está esperando el 6.º teniente que se le señale el 6.º distrito donde ha de ejercer su jurisdicción?

Si el Alcalde no nos hace caso, como esperamos, prometemos insistir en ello para procurar que cese tanto abandono.

## Sección Literaria

(DE COLABORACIÓN)

### ¡No te duermas!

Tic-taqueaba el reloj. En la habitación envuelta en sombras, vagaba un aire de muerte.

La luz que del techo pendía, débil, tenue, daba la nota patética al cuadro.

El silencio era completo. Isócronas, con precedente carraspeo, oyéronse dos campanadas, que se extendieron por las habitaciones y se perdieron dejando en el aire rumorosa huella de su paso.

Volvió el silencio y volvió el tic-taqueo á oírse con intermitencias.

Un pequeño rozamiento de ropas, seguido de un suspiro y un ¡ay! comprimido, salieron de la alcoba imponiéndose al silencio. Las sábanas de la cama, moviéronse convulsas, y de entre ellas, asomó una cabeza que semejaba un espectro en medio de la penumbra que la envolvía.

Un golpe de tos débil, cansado, subió á la garganta del enfermo durante algunos segundos. Fatigosamente comenzó á quejarse, y aquellas quejas, perdíanse destrozadas por el aire que vagaba en la habitación. De sus labios, se escapó repetidas veces un nombre apenas perceptible, que no fué contestado por nadie. Su voz, se hizo más clara, más inteligible

—Vicenta—dijo—¿duermes?... despiértate... ¿no me oyes?...

Tic-tac, tic-tac, cantaba el reloj monótona, rítmicamente.

Incorporose y por sus vidriosos ojos pasó la imagen de su Vicenta, de aquella mujercita que él tanto amaba y que en aquellos momentos hubiera deseado tener junto á su cabecera, para darle el último adiós.

No acertaba á comprender aquel alejamiento de su esposa, cuando su debilitada imaginación, se la hizo ver al otro extremo de la sala, envuelta en sombras, arrebujada en su mantón y dormitando en una silla. Por eso no le oía, aquel cuerpo estaba cansado por el exceso de cuidados que le prodigaba: la materia no podía resistir tanto... y amodorrado cerró los ojos y dejó caer la cabeza sobre la almohada.

Se escuchaba una respiración desigual, semejante á un glu-glu. La cadavérica palidez del enfermo, destacábase en la sombra como reflejo de mortecina luz. Dos manchas negras, semejantes á profundos agujeros, dibujaban los

cerrados ojos, mientras la nariz tenía suaves movimientos al despedir el aire por sus fosas.

Pasó media hora y el reloj siempre fiel marcador del tiempo, lo anunció con una campanada. El enfermo abrió de nuevo los ojos y miró con avidez al extremo de la sala envuelto en sombras. Grande fatiga procedía á sus pequeños movimientos. Mentalmente se preguntaba por Vicenta. ¿No estaba allí? Si, sí que estaba, él no la veía bien, pero debía estar durmiendo en aquel rincón oscuro; no hubiera querido despertarla, pero le hacía falta, quería verla y llamarla.

—Vicenta... Vicenta...

La voz era débil, angustiada; grandes esfuerzos tenía que hacer el pobre enfermo para que saliera de sus labios.

—Despiértate, Vicenta—siempre el silencio aterrador—¿no estará?...

Ante aquella pregunta el enfermo quedó parado. Mil pensamientos vagaban por su cabeza. No era posible que lo hubiese dejado solo en aquellos momentos de gravedad. Pero entonces, si estaba allí ¿por qué no venía? Y esta pregunta, se la repetía mentalmente una y mil veces, mientras una duda cruel le escarabajaba en el cerebro, amargándole más que la agonía, sus últimos momentos. No era posible que aquella sospecha fuese realidad, no, mil veces no.

—¡Vicenta!—gritó con toda la fuerza de sus enfermos pulmones—¡despierta! ¡ven! ¡no duermas, no duermas! ¡no!...

Frió sudor inundaba su cuerpo, fuerte golpe de tos subió á su garganta como abrasadora hoguera; se ahogaba, la sangre salía á borbotones de su boca. La tisis había llegado hasta el último extremo en su obra de destrucción: á aquel cuerpo le quedaban pocos momentos de vida, de horribles padecimientos, y nadie había en la casa, hasta su mujer, su Vicenta, á quien él llamaba, le había abandonado, le había dejado solo en aquellos críticos momentos. La sangre manchó las ropas del lecho. Su voz débil, musitaba un nombre.

—Vi... centa... no... te... duermas... ven...

El exterior continuaba, las convulsiones de la agonía llegaban. Los ojos sin brillo resaltaban como dos bolas de zinc.

Sucedió algo extraordinario. Rechinó una cerradura y una bocanada de aire frío entró en la habitación, helando más el siniestro espectáculo.

Unos pasos menuditos, silenciosos, se arrastraban por el pasillo, y cual espectro deslizóse una sombra en el cuarto. Parecía la muerte que venía á llevarse aquella vida que se escapaba. Al ser iluminada por la luz mortecina, se pudo distinguir el rostro hermoso de una mujer, que en aquellos momentos llevaba impresa la marca del pecado.

Gutural sonido produjo lo que del pecho del enfermo salió, y la agonía, la dolorosa agonía, tosiendo y anhelante, vino á acabar su obra.

Aquella sombra que silenciosa se deslizó en la alcoba, quedó parada, muda, y con los ojos abiertos, muy abiertos, vió extinguirse aquella existencia. Quedó como clavada algunos momentos; por fin, volvió la espalda, paseó la vista por la habitación, volvió á posarla en el lecho, se encogió de hombros y salió apagando la luz y cerrando la puerta con estrépito, dejando tras de sí entre tinieblas, aquel cuerpo que murió como había vivido, miserablemente.

ALUCIO SEUDAMÁN

Elche y Octubre 1907.

HUMORÍSTICA

Un mesero intercadente

Pues señor, Quito Romero, cansado de trabajar, buscó para su billar á un simpático mesero. Y atormentando su mente hasta hallar lo que anhelaba, encontró lo que buscaba en un adusto pariente. Este es un chico muy fino, prototipo de bondad, mas en contabilidad casi siempre pierde el tino. Jugando á cuarenta y una si hacen veinte, apunta treinta, si treinta, pone cuarenta, si diez, no pone ninguna. Y arma tal berengenal, que el *Transitorio*, escamado, más de una noche ha gritado: mesero, eso está muy mal. Esa cuenta no me *cuela*: si no sirves pa mesero, que te pongan un babero y que te lleven á escuela. Habla bien el *Transitorio*. El mesero se enrojece. El *Transitorio* se cree y le aplaude el auditorio. Y como esto es tan frecuente esperamos de Romero, que se ponga él de mesero y que retire al pariente.

PEPE EL TRANSITORIO

Periódico nuevo

La redacción de «El Mundo»

Noticias que recibimos de Madrid detallan los proyectos de nuestros compañeros D. Julio Burrell y D. Santiago Mataix, en lo que se refiere al personal que ha de formar la Redacción del nuevo rotativo *El Mundo*, cuya próxima salida será en breve.

Es ya definitivo que de los asuntos femeninos del nuevo diario se ha encargado la gentil Marquesa de Ayerbe, y de la crítica teatral el notable periodista Salvador Canals. Tratarán los asuntos militares y de Marina, los Caballeros de San Fernando Comandante Burquete y Teniente de navío Arderius, y los de Medicina el Dr. Corzeo. El Catedrático de la Central D. Tomás Maestro, pondrá su enorme cultura al servicio de la nueva publicación en los asuntos de su especialidad, ó sean los de médico legista; el Diputado á Cortes Sr. Gómez Acebo se ocupará,

con D. Daniel del Riu y algún otro técnico, de las materias económicas; Manrique de Lara será el crítico musical; el genial poeta Ruben Dario escribirá crónicas de París; Martínez Contreras es el cronista de Tribunales; y Manuel Bueno, y Julio Camba, y Candamo, y Bocherini, y Carlos Soler, y José Luis Torres y diez ó doce reporters, completarán la Redacción.

En los círculos periodísticos se habla, con referencias que parecen exactas, de que Valle-Inclán, Cristóbal de Castro, Rafael Comenge y Francisco Alcantara, es más que probable que figuren en el nuevo periódico.

Nada hemos de decir del acierto y fortuna con que han conseguido Mataix y Burrell completar la Redacción del nuevo periódico, porque lo esperábamos de la experiencia y simpatías de los dos antiguos periodistas. Pero los nombres reunidos exceden á las más fundadas esperanzas.

La cuestión de presidencias

Aunque todavía está la pelota en el tejado, puesto que continúa el sumario judicial en averiguación de si hubo ó no falsedad en el acta en que aparece elegido por 6 votos Presidente de la Junta municipal del Censo electoral de esta ciudad D. José Pérez Sanchez, contra 5 que aparecen en la propia acta á favor de D. Antonio Sánchez Bernad, y 1 D. Vicente Sansano Fenoll, creemos de oportunidad manifestar las condiciones personales políticas y sociales de los dos Presidentes en litigio.

Es el Sr. Pérez de sesenta á sesenta y cinco años de edad; republicano en sus primeros años de juventud, fué secretario del Circulo republicano federal, pasó á ingresar en el partido conservador en 1877, en donde continúa en la actualidad.

Fuó concejal y teniente alcalde en situación conservadora, y luego en oposición al partido liberal.

Dos veces depositario de fondos municipales.

Vicepresidente y Presidente del Casino de Elche y administrador del Circulo de Artesanos

Dos veces Presidente de la Sociedad de Socorros Mutuos «El Porvenir».

Nombrado vocal patrono (como Ebanista) de la Junta local de Reformas Sociales en 1904, fué designado por unanimidad para desempeñar el cargo de Vocal del distrito judicial de este partido, y en la constitución de la Junta provincial fué elegido Secretario de la misma por unanimidad; siendo reelegido para el mismo cargo en la renovación bienal.

Ha sido director de tres semanarios y redactor de otros varios periódicos locales y de la capital, en la actualidad es redactor del semanario local «La Semana».

El Sr. Sánchez Bernad cuenta sobre unos cuarenta á cuarenta y cinco años de edad, ha pertenecido á varios partidos, entre ellos al republicano, al canalejista y hoy pertenece al partido liberal que dirige el Sr. Moret.

Ha sido varias veces Presidente, secretario y vicepresidente de varias sociedades obreras y secretario del Casino bajo la presidencia del Sr. Pérez; es en la actualidad Presidente de la Sociedad de So-

corros Mutuos «El Porvenir», en la que sustituyó al dicho Sr. Pérez en 1905

Fuó asimismo nombrado vocal patrono de la Junta local de Reformas Sociales en la misma fecha que el Sr. Pérez, y de su nombramiento fué elegido Secretario de dicha Junta, su representación es como fabricante de alpargatas; es como el Sr. Pérez redactor del semanario «La Semana», en donde ejerce de redactor jefe de dicho semanario, y ha sido redactor de otros varios periódicos locales.

Tiene, ó ha tenido hasta hace poco el cargo de Secretario y representante de la Sociedad «Nueva Económica Obrera», que es dueña del Circo Teatro.

Estas son las personalidades que sostienen igual derecho á la presidencia de la Junta local del Censo electoral de Elche y cuya competencia resolverá el juzgado, una vez conocidos los detalles de tal asunto.

Noticias locales

«Heraldo de Elche»

Este periódico cuenta con una selecta redacción y con el concurso de distinguidos colaboradores.

Desde el presente número se abre una sección literaria para la juventud ilicitana.

Cambio

Lo hemos establecido con «El Crevillentino».

Desgracia.

El pasado lunes, y en ocasión de marchar al campo á practicar en el partido rural de Algorós los trabajos del nuevo Censo electoral que se está confeccionando, fué despedido del cabriolé que montaba nuestro querido amigo el empleado del Ayuntamiento D. Antonio Sánchez Agulló, cayendo al suelo con tan mala fortuna, que resultó con la clavícula izquierda fracturada.

Nuestros no menos queridos amigos D. Ubaldo Ruiz Azuar y don Antonio Ferrera García agentes repartidores de la 14.<sup>a</sup> y 15.<sup>a</sup> sección electoral, que también iban en el mismo carruaje, salieron mejor librados del percance, aunque el primero tuvo que guardar cama durante unos días á consecuencia del golpe que recibió en la caída.

Felicitemos á los últimos y deseamos para el amigo Sánchez una pronta y completa curación.

Ceso

Por tener que ausentarse de esta población ha dejado la dirección de este periódico nuestro muy querido amigo D. Manuel Nifóles Martínez, que con tanto acierto venia desempeñando.

Feliz viaje!

¡Colonos!

El guano orgánico á base de superfosfato de hueso, es el único que por las substancias orgánicas que contiene se hace superior á todos los abonos minerales que se expenden hoy día.

Probadlo y os convenceréis. Único depósito en Elche: Dositeo Climent, Saldador, 4

Enhorabuena

Ha sido nombrado depositario exclusivo para los radios que comprendan los pueblos de Crevillente, Santapola, Aspe, Novelda, Alicante y Elche, de la acreditada fábrica de Guano orgánico á base

de superfosfato de huesos, procedente de los señores J. Arbaiza y compañía, nuestro compañero de redacción D. Dositeo Climent

Deseamos al amigo Dositeo obtenga resultados positivos en el nuevo negocio emprendido

Enfermo

Se encuentra enfermo nuestro distinguido amigo, el director interino de «Blanco y Negro» D. Antonio Sansano.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

Circo Teatro

Esta noche debutará la compañía ecuestre que dirige el Sr. Bernabé

Fiestas callejeras

Reina gran animación entre los vecinos de las calles Poñid y Puerta Chica del Salvador, con respecto de la fiesta que en honor á San Francisco se celebrará en estas calles, los días 19, 20 y 21 de los corrientes.

Revistero de espectáculos

De las revistas de espectáculos se encargará uno de nuestros redactores el que usará el pseudónimo REFUGIO CHICO.

Defunción

En la tarde del Viernes de la presente semana dejó de existir víctima de rápida enfermedad el que en vida fué prototipo de honradez y particular amigo nuestro D. José Beltrán.

Al entierro verificado el sábado por la mañana acudió numeroso acompañamiento compuesto de todas las clases sociales.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame, deseándoles suficiente resignación para resistir tan duro golpe.

Enseñanza práctica

Y ECONÓMICA DE LA TENEDURÍA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE.

Desde primero del presente mes se ha abierto al público, en la calle Abadía, número 1, principal, una Academia para la enseñanza práctica de la Teneduría de libros, Aritmética mercantil y correspondencia comercial, en la cual en breve tiempo y por poco dinero se pueden adquirir conocimientos suficientes para desempeñar el cargo de Tenedor de libros.

Calle Abadía, núm. 1, principal. Honorios, módicos.

Horas de clase: todas las que sean cómodas para los discípulos.

Agencia general de negocios

ABADIA, 1 - ELCHE

Esta casa se encarga del despacho de toda clase de asuntos locales, provinciales y centrales.

De facilitar la compra y venta de frutos y mercancías.

De pagar las contribuciones por cuenta de los contribuyentes.

De procurar informes comerciales tanto de casas nacionales como extranjeras.

De hacer seguros contra incendios, sobre la vida, marítimos, etc.

De administrar, comprar y vender toda clase de fincas y bienes.

Hay además una sección de tenedores de libros para por una módica retribución, llevar la contabilidad de aquellos comerciantes é industriales que sus escasos negocios no les permita sostener un contador.

Imprenta de Antonio Reus: Alicante

**Fonda y Restaurant del Comercio**  
*de la Viuda de Francisco Román*

Plaza Mayor y Troneta, 3.—Elche.—Teléfono núm. 29  
Hay carruajes á todos los trenes.

**Colegio de Sta. María**

Dirigido por  
**D. VICENTE GUIRAU LATORRE**  
Primera y segunda enseñanza, Carreras especiales, Idiomas, Contabilidad, Dibujo y Música.  
Este Establecimiento cuenta con el suficiente número de profesores que por sus títulos y larga práctica, son una garantía para los padres que les confíen su educación.  
Se admiten alumnos internos, permanentes y externos. Para precios y demás informes dirigirse al Director. Obispo Rocamora, 1, Elche.

**El Relámpago**

**¡COLONOS! despertad y fijaos bien**  
Si queréis obtener resultados prácticos y seguros en vuestras hortalizas, tenéis que usar el su rival

**GUANO ORGÁNICO**

Á base de superfosfato de huesos  
único que por las sustancias orgánicas que contiene se hace superior á todos los abonos minerales que son los que hoy se expenden  
Nada de dudas, para desengañarse hay que ensayarlos en vuestros plantíos, comparándolos con los ya acreditados y os sorprenderá sus resultados.  
Ver para creer; se garantizan sus análisis.  
Ensayario con otro acreditado y os convenceréis.  
Depósito en Elche:

**Dositeo Climent Mateu**

Calle del Salvador, núm. 4

**Colegio Francés, dirigido**  
**por José Planes Campos**

En este centro de enseñanza encontrarán los alumnos gran facilidad para aprender dicho idioma, por ser la enseñanza verdaderamente práctica, oyendo explicaciones indispensables de viva voz del profesor, muy útiles para poderlo aprender con perfección.  
Calle Sagasta (frente á la calle Empedrad).

**PERSIANAS**  
de todas clases

Gran colección de transparentes madera en colores  
Un completo muestrario en papeles pintados para habitaciones y papeles transparentes para cristales, á precios económicos

**JOSÉ MANCHON**  
ELCHE

**Cerámica Illicitana**

Fábrica: Empalme carretera Santa Pola y Alicante.  
Despacho: Merced, 18.

**Segura, Quiles y Compañía, S. en C.**

NOTA DE PRECIOS de la obra puesta en la fábrica, pago á contado sobre pilas.

Teja 1.<sup>a</sup> llana ó francesa, 100 pt. s. millar.—Id. 2.<sup>a</sup>, 80.—Id. 3.<sup>a</sup>, 50.—Id. redonda ó árabe, 40.—Baldos de 12 por 24 por 4 centímetros, 125 ptas.—Ladrillo hueco 3 por 14 por 28, 30 id.—Id. id. 5 por 14 por 28, 42,50.—Id. id. 7 por 14 por 28, 60.—Bovedilla 5 por 23 por 40, 125.—Ladrillo de terrado 14 por 28 32,50.—Id. de piso 14 por 28, 37,50.—Atoba ordinaria 14 por 28, 27,50.—Atoba ordinaria 5 por 14 por 28, 50.—Losetas triple compresión, 18 por 18, 50, especiales para pavimento.

ADVERTENCIA.—Por un pequeño aumento según la clase de obra que se pida, nos encargamos de poner los géneros en la obra, tanto dentro como fuera del casco de la población, así como sobre vagón. Entendiéndose siempre pago á contado en la fábrica.  
Esta nota anula las anteriores.

La Union y El Fenix Español  
Compañía de Seguros reñidos. Seguros contra incendios y sobre la vida.  
Agente en Elche:  
**Rogelio Fenoll Teri**  
Plaza Mayor, núm. 11.

**Taller de Carpintería**  
**de Francisco Sánchez Fuentes**  
Elegancia, prontitud y economía.  
Se sirven persianas á la medida á precios muy económicos.  
Gran realización de MUEBLES á precio de factura.  
Plaza la Merced, 7. ELCHE  
**Confitería y Pastelería de Vicente Pastor**  
Gran surtido en dulces y pastas de todas clases.  
Especialidad en las denominadas rollos empujados y meriendas tardes.  
Todo es fresco del día.  
Calle de Castañar.

**Confitería y Repostería**  
de  
**ORTS Y AZNAR**  
(Sucesores de F. Aznar)  
Especialidad en mazapones y turrones  
Troneta, 1

La Union y El Fenix Español  
Compañía de Seguros reñidos.  
Seguros contra incendios y sobre la vida.—Agente en Elche:  
**Francisco Gil y Latour**  
Puente Orlices

**Repostería**  
de  
**Jerónimo Torres Amorós**  
(Centro Industria Alpargatera)

En esta afamada repostería hallarán:  
Anís del Mono, de Cazalla de la Sierra, Imperial y del Gallo.  
Cognac Tres estrellas, Fino, Champagne, Tres cepas, Domecq, Español y Solera.  
Jarabes de Ricardo Sarrá: Zarza, Limón, Naranja, Cidra, Fresa, Agrad, Piña, Brea, Grosella, Frambueso y Azúcar.  
Escarchados: Rom y Anís.  
Vinos de Doménech y otras casas.  
Vermouth Torino, Cinzano, Benedictino, Calisay, Quina Momo, Champagné extra, Raventós, Codorniu y Marzanilla.  
SE VENDEN ENVASES VACIOS

**LA CONFIANZA**  
**Gran Hotel de José Bernad Valero**  
Sagasta, 2, E. che. Teléfono número 16.—Servicio de carruajes á todos los trenes

**J. ARRONJES GARCIA**  
Coloniale, comestibles y curtidos al por mayor y menor.  
Representante en depósitos de varias y acreditadas casas.  
Chocolates de Francisco Brotons, Elche.  
Hornos para alpargatas y cazado, de Isidro Aguado é Hijo, Elda.  
Susa y Palmilla, de Ferrer y Compañía, Igualada.  
Lunas para cazado, de Joaquín Arimón, Sabadell.  
Suela Bda. Imperial, de Illoy de Juan Villalón, Viñalón.  
Despacho: Troneta, 20. ELCHE

**Agencia General**  
**de Transportes**  
**FRANCISCO VISCONTI MORATA**

Paseo de los Mártires, 38. Alicante  
Comisiones, Consignaciones, Embarques, Despachos de Aduana. Servicio combinado de domicilio á domicilio.  
Agentes en Barcelona, Sres. SUñEDA y ROBIROSA—Plaza Palacio, 2  
D. R. BUXÓ LABORI, Paseo de Colón, 7

**Hierros, Aceros, Ferretería y Carbones**  
**ADOLFO FENOLL-Elche**  
ARTICULOS PARA OBRAS: Además de las existencias conocidas admito encargos de viguetas y armaduras acero, jásenas, columnas, tubos de desagüe y cuantos artículos en hierro, acero y demás metales se puedan desear.

Representaciones de importantes casas de Barcelona en artículos sanitarios y de lujo como cubetas, inodoros, lavabos, lavamanos, urinarios, bañeros y depósitos automáticos de hierro, grifería y demás accesorios; en Farmacia y Calefacción: cocinas económicas fijas y portátiles con horno calentador y hogar, depósitos para agua caliente, armarios, hornos, estufas y otros.

ARTICULOS PARA CARRUAJES: Desde el eje muelle y balistas hasta el volante niquelado, varas y arquillas haya, faros, etc.

MÁQUINARIA: Representación de la casa Danisars de Barcelona, gran fábrica de máquinas y herramientas para industrias y talleres: de recortar, curvar y taladrar, punzonar, aserrar, escopar, tornear, tanzar, precintar, y otras diversas.

Hay catálogos con precios y diseños de todos estos artículos.

ARTICULOS VARIOS: Bridas e idenas, palas, zapapicos, espino, telar de aumbe y laón, pomos precinto, tensores, balanzas, balculas, pesas hierro, tornillos grampillones, remaches, herramientas para carpinteros, toda clase de herraje para puertas y ventanas, Chapas de hierro, plomo, zinc, latón y galvanizados. Tubos para bajada de aguas, retretes y emparrados y otros muchos artículos, que á medida que el público me favorece con sus compras, voy surtiendo este establecimiento.

**Dositeo Climent**

Establecimiento de Pequetería, Mercadería, Quincalla Bistenería y Novedades.  
Calle del Salvador, número 4.

**HERALDO DE ELCHE**

Periódico independiente

Sr.